

	Pesetas
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	11,00
Número suelto...	00,05
Idem atrasado...	00,10

POR LOS NIÑOS POBRES

En el día de Reyes.

CRÓNICA

(Lo que yo hubiese dicho a los niños pobres, si hubiéramos podido celebrar una comida en su obsequio).

Niños queridos: en esta fiesta puramente cordial, en la que alternan con vosotros, los pobres, otros niños de familias más pudientes, queremos recabar de vuestra tierna atención una mayor satisfacción para el espíritu que para vuestro estómago.

Es verdad que los que tienen hambre lo primero que reclaman es el pan, pero ya dijo Jesucristo que no solo de pan vive el hombre. Ya aquí hemos venido unos cuantos hombres de buena voluntad, a compartir parte de ese pan que la generosidad os trae, y a echar parte de los cimientos sobre los cuales se debe levantar el alma vuestra, para que podáis llegar a ser hombres buenos, ilustrados, trabajadores y, por lo tanto, útiles a vosotros mismos, a la familia y a la Patria. Es ésta una misión de pedagogos, de educadores. Los que con vosotros estamos en estos momentos quisiéramos recabar de los demás hombres un constante interés por cumplir esa misión altísima. Si ella fuera una obligación ciudadana bien entendida por todos, vosotros seríais los primeros en recibir sus beneficios, porque vuestros padres, pobres en lo material, podrían tener una gran riqueza de preparación, siquiera en el sentimiento y en la voluntad, para complementar en vosotros la obra de la escuela. Todo, a vuestro alrededor es quizá deficiente. La sociedad actual, dominada en todo y más que nunca por el utilitarismo, no se cuida mucho de los que ha menester amparo y protección ajena. En muchos casos defiende y practica, por costumbre y por egoísmo, la inadmisibles sentencia de un filósofo loco que proclamo la licitud del imperialismo de los fuertes.

La obra de selección en lo moral y en lo material es muy conveniente, pero habría que hacerla en un par de siglos, con un gran esfuerzo de educación.

En vosotros hay que despertar en todo el ejemplo y el estímulo, y hay que orientar bien vuestro espíritu. Conviene que se os hable con frecuencia para que vosotros seais los oyentes y la sociedad toda preste su atención.

Sois materia propiciatoria a sucumbir en una serie enorme de pecados sociales. Quizá hayan sido víctimas de ese medio vuestros mismos padres, a todos los cuales se les debiera exigir la capacitación necesaria para examinar vuestra vida. Ciertamente que la depauperación o la angustia del estómago, han de ser siempre condiciones negativas para todo esfuerzo mental que no dependa de la obsesión de comer; y necesitaríamos mejorar mucho el concepto de la Beneficencia

pública, y una grande transformación en las leyes económicas de los pueblos y de las que regulan la producción y el coeficiente de actividad individual. Una parte, la más poderosa sin duda, está en que todos los hombres trabajemos.

Los holgazanes hacen a la sociedad tanto daño como los ladrones. Es, pues, forzoso, que practiquéis como una necesidad permanente de vuestra conciencia la virtud del trabajo. Ese trabajo consiste ahora en que vayais a la escuela y estudiéis. Hacedlo a diario y con fe, porque la fe y vuestros conocimientos serán el tesoro más grande de vuestro porvenir.

En todos los momentos de vuestra vida, niños queridos, tenéis que obrar con serenidad y reflexión. La serenidad evita la pasión, y la reflexión es hija de la conciencia. Vuestra conciencia se formará en la escuela y en los libros. Y alternando con esas vuestras ocupaciones de ahora, vuestros maestros os distraerán con ejercicios físicos convenientes. Haced de ellos vuestros juegos, y tendréis mucho adelantado para ser hombres fuertes.

Yo llamo vuestra atención hacia el hecho de que con vosotros comen hoy otros niños no incluidos en la categoría de pobres. Su presencia aquí revela una prueba amor y de confraternidad. Estos otros niños son igual que vosotros, tan buenos y tan inocentes. Todos juntos formais la esperanza de la vida. Esa esperanza contiene un tesoro igual para todos. Si estos niños, hijos de padres menos necesitados no trabajasen, serían cien veces más pobres que vosotros, porque labrarían así su propia irredención; vosotros, los hijos de padres pobres, podéis llegar a ser ricos con vuestra inteligencia y vuestra actividad. La fórmula generalizada y que nadie puede dejar de aceptar es la de trabajar para vivir. En el trabajo, pues, esté vuestro bienestar. El trabajo es fuente segura de tranquilidad moral. Después de él os sentiréis siempre satisfechos. Es justo recabar para el que trabaja los títulos de legítima compensación. Cuando, ya hombres, tengais que pensar en la defensa de vuestros derechos hacedlo siempre con pruebas de amor y requiriendo para vosotros otras pruebas idénticas. Yo creo que el mundo está necesitado de que todos los hombres sintamos los efectos de un amor inmenso.

El rencor y el odio incitan siempre a la violencia, y la violencia no ha de ser demostración de justicia sino en contadas excepciones, cuando la hagan posible la monstruosidad de otros hombres, pero nunca podrá ser una función de Derecho.

El insigne Costa dió el postulado de «Cultura y despensa» que ya muchos han convertido en panacea

social sin pasar del predicado; un ilustre cardenal expuso su pensamiento para recabar la paz humana en las palabras «Pan y Caterismo» Otros han dicho que lo necesario para todos era «Justicia y pan» Tomando como buenas muchas grandes síntesis de bienestar social, yo os recomiendo, niños de hoy, a todos, pobres y ricos, que llevéis siempre presente en vuestros actos esta máxima: ser buenos para ser justos.

La bondad es hija de la educación y patrimonio del alma. La virtud está, pues, en practicar antes que pedir, el trabajo, la educación y la justicia.

JOSÉ M. PALACIO.

LOS REYES MAGOS

BRINDADO: a las almas caritativas y generosas que han contribuido a la celebración de la fiesta en honor de los niños pobres.

Los niños reían,
Los niños gozaban;
¡Qué buenos los Reyes que de los humildes
Así se acordaban!

Yo recuerdo otros años
Que en esta mañana
Al ver que los Reyes, por ser niños pobres,
Nada les dejaban,
Tiritando de frío bajo sus harapos,
Sufrían llorando su inmensa desgracia.
Este año han traído juguetes para ellos
Y en sus caras rosadas
Ha brillado la dicha
Y ha reído la gracia.
Como ángeles iban contentos y ufanos
Por calles y plazas
Dando al viento, de sus cabelleras,
Las crenchas doradas;
Y sus risas llegaban al cielo
Sonoras y claras
Cual de un ave perdida en la selva
Las sencillas y dulces sonatas;
Y en sus ojos, brillantes cual soles,
Había miradas
Que decían un gozo infinito
Que llenaba su cuerpo y su alma
Y locos de gozo
Reían, cantaban;
Por un lado y por otro se oían
Sus voces de plata
Y por todos los sitios veíanse alegres
Sus caras rosadas.
Yo también he gozado su dicha
Y he sentido en mi alma
Una paz infinita, nacida
De las alabanzas
Que mil bocas a un tiempo
Al cielo elevaban
Bendiciendo a los Reyes que de los humildes
Así se acordaban.

VIRGILIO SORIA.

Notas agrícolas.

DRY FARMING.—Las doctrinas del cultivo americano en tierras de secano, pueden sintetizarse en los siguientes términos:

- 1) Arar profundamente.
- 2) La labor en otoño resulta más útil que en la primavera.
- 3) Grandear la tierra al principio de primavera y tan pronto como sea posible después de cada lluvia.
- 4) Dejar la tierra en barbecho un año para que en ella se almacene el agua de lluvias.
- 5) En nuestra provincia la lluvia proporciona, según datos oficiales, 567'6 milímetros de agua al año.
- 6) Cultivar plantas resistentes a la sequía.
- 7) Para obtener grandes beneficios con este moderno cultivo de secano, los agricultores inteligentes se limitan a sembrar solo unas cuantas clases de artículos, prefiriendo el trigo, la avena y la alfalfa.

SINDICATOS AGRICOLAS.—Han empezado ya las varias secciones de los Sindicatos agrícolas a preparar la lista de pedidos de abonos para los tardíos, a fin de encargárselos a las casas vendedoras dentro del actual mes de Enero y que puedan recibirse en tiempo oportuno.

DEL OTRO MUNDO

El poder de D. Porfirio Díaz se deshizo ante una opinión loca que siguió a Madero, sugestionada por un programa democrático que ni él mismo D. Porfirio entendía. El surgir de este hombre, lo que en 1909 parecía broma en todo el mundo, tomó cuerpo y realizó más tarde la funestísima obra que padecemos los que por allí tenemos algo. México llegó en el mando de D. Porfirio Díaz a un alto grado de esplendor, tan alto, que al pasear por la capital se hacía uno la idea de que se hallaba en alguna población europea de las buenas. A tal llegó. Algunos edificios nada tienen que envidiar a los mejores de las poblaciones de Europa: tranvías, automóviles, coches y bicicletas en gran número cruzaban sus calles. Los negocios, en su mayoría florecientes, daban un movimiento que se traducía en actividad, en mejoras, en vida. Las acciones de casi todos estos, subían y subían porque la prosperidad del país avanzaba, y todos creían con relativa razón que apesar de la altura que todo había alcanzado quedaba aun margen para ganar más dinero. Esa fiebre de negocios ha influido algo también para que México atravesase la crisis que atraviesa. Se volvieron locos con tanta bondad; inflaron tanto el perro, que al fin tuvo que reventar. Aunque D. Porfirio Díaz hubiese continuado y el país hubiera seguido en paz, gran parte de los valores mexicanos que hoy están por los suelos, hubiesen bajado de precio; claro es que no con la aterradora proporción que lo han hecho, pero que hubiesen bajado es indudable. Muchos acaaban a la revolución y a sus funestos resultados la depreciación de esos valores, y no solo ella tiene la culpa, la tienen también la fiebre general existente hace algún tiempo, la creencia de que valían lo que en realidad no valían ni quizás vuelvan a valer. Si la paz vuelve, si todo adquiere de nuevo la tranquilidad de antes, recuperarán mucho de lo perdido, pero no se puede pretender que valores que se hallan a cuatro mil millas de distancia se coticen a un tipo que capitalizando de su interés no llegaba a cuatro por ciento. Y eso a cuatro mil millas.

D. Porfirio Díaz fué un gran gobernante, un gran patriota, pero en su última etapa no fué práctico, no supo crear un lugarteniente que le sustituyese: precisamente Madero, que nosurgió como un solohomáre sino como una opinión fuerte, funesta ó no funesta, pero fuerte al fin, fué el resultado de la política de Díaz. Este, como todo aquello de que se hace mucho uso llegó a cansar; y no cansaba su política, ni su ideal, ni su gobierno; cansaba su persona ya gastada, vieja, acha-

cosa. Un pueblo nuevo, un pueblo joven, necesitaba un gobernante joven, sino de edad, de ideas, de espíritu. Y D. Porfirio, el gran don Porfirio, se había dormido en sus propios laureles; nunca pensó que aquella raza a la que él había sujetado y disciplinado con su energía y su talento se le revoliese como un perro rabioso. Esa fué su equivocación; creyó que el pueblo que él mandaba estaba en condiciones de darle más libertades de las que hasta entonces le dió, y su misma confianza le perdió. Díaz pudo ser un gran hombre para llevar a México a donde lo llevó; pero una vez eso conseguido, su misión estaba cumplida; lo más difícil lo había realizado, debió dejar las riendas del poder en otras manos menos gastadas, pero quiso apurar tanto la colilla que al final se quemó los dedos.

Madero se elevó hasta la Presidencia de la República y D. Porfirio, viejo y caduco, víctima de sus últimos errores tuvo que salir de mala manera para librar el pellejo de quienes no se acordaban de lo mucho bueno que había hecho, que bien podía bastar para perdonar sus yerros.

Yo, queridos lectores, oí hablar en cierta ocasión al funestísimo Madero. Fué en Vera Cruz, cuando lanzaba una de sus arengas a las multitudes: desde entonces predije su triste fin. Un hombre que hablaba como él hablaba, y que pensaba como pensaba él, al llegar a la altura de la Presidencia de México tenía que terminar de mala manera. Y así sucedió; patriotas mexicanos, cansados ya de su osadía, hicieron lo que hicieron y acabaron con aquel presidente polichinela. En Madero, no fué lo malo su persona, fueron sus doctrinas, la opinión que formó. Entre aquella raza tan pobre de alma, cayó su democracia maderil como semilla bien dispuesta que ha dado un fruto horrible, el más horrible que pueden recibir los pueblos. Lo que Madero les decía claro es que les tenía gustar; ¡y como no! si los ricos, los que oprimían al pobre iban a terminar y la repartición social iba a ser un hecho? Esa doctrina tenía que caer bien entre las gentes que la oían, incultas en alto grado. ¿Que mejor solución para ellos que comer y robar sin responsabilidad y sin trabajo? Así sucedió que cometieron toda clase de atropellos y crímenes, deslumbrados por una doctrina infernal, falta de conciencia y sentido común, que los llevaba a cometer los mayores excesos solo por creer que aquel perturbador los exponía como un programa ideal.

México, cuna de leyendas, pasado glorioso para las armas españolas, ¡como te han puesto! ¡Y cuánto tenemos que sentir tu actual situación los españoles! En tí están muchos recuerdos que te hacen hijo predilecto de la madre Patria; en tu suelo viven muchos compatriotas que te quieren porque les diste posición y felicidad; en tí está su idioma, en tí gran parte de su historia, en tu suelo las sendas que siguió nuestro Hernán Cortés en pos de la victoria. Al pasar revista a lo que

eres y fuiste, necesariamente hemos de chocar con elementos patrios: al leer tu historia, los actos llevados a cabo por los españoles, llenan muchas páginas gloriosas para honor de España y honor tuyo. El habla que emplean tus naturales es el habla que Colón empleó para decir a los americanos quien era y de donde venía; es el habla castellana, ese lenguaje, ese idioma hermoso del que dijo Felipe II, se hizo para hablar con Dios. Alguno de tus poetas ha cantado nuestras glorias con versos inmensos. Late en tu ambiente, en tu sangre, sangre española. ¿Cómo no te vamos a querer...?

Merced a lo rico que tu suelo es, merced a lo que te empujó el invasor, llegaste a ser, México, un emporio de riqueza, un país grande, floreciente. Una revolución de pasiones te ha perturbado y trastornado, conduciéndote a un estado de cosas triste, lamentable. Pero pasará, ¡quien lo duda! Como lo bueno se acaba, también ha de acabarse lo malo. No obstante como estás, la obra de tus dos últimas generaciones resplandece triunfante, presentando ante la faz del mundo un país con legislación avanzada, con una red de ferrocarriles grande, con edificios suntuosos, con negocios verdaderamente enormes, añadiendo a esa riqueza que los hombres crearon en tí, lo que Dios con su poder te cedió en el reparto mundial, dándote honores de país privilegiado. Digánlo tus pozos de petróleo, los más ricos del mundo; tus minas de plata y cobre, con filones inagotables; tu vegetación exuberante, tu profusión de maderas.

México rico, poderoso, sacudirá el yugo que le oprime e impide en la actualidad su engrandecimiento. Así lo exige la justicia, la humanidad así lo pide. Alguna solución ha de tener aquel desorden existente. El patriotismo y la conveniencia abrirán a la razón un horizonte diáfano que deje ver a México en una marcha rápida de prosperidad y calma. Los pueblos ricos podrán estar perturbados más o menos tiempo. Es un peligro de su misma riqueza, pero, al fin, ésta vence, y todo lo que a su alrededor se desarrolla es rico. ¡Ojalá pudieran decir lo mismo los pueblos pobres!

JUAN ARAGÓN y MARTINEZ Madrid, Enero de 1914.

Fomento de la riqueza de Soria

La construcción del Pantano de la Guerdá del Pozo.

Riqueza pecuaria.

Seguramente no faltará quien impugne nuestra empresa alegando que su éxito es indudable solo cuando existe núcleo de población con apego al riego y experta en los cultivos que le son propios, y contestamos: de no contarse con tal apoyo, el resultado práctico de la explotación se fundamentará en la preponderancia del prado natural, así por las condiciones climatológicas de la provincia que le imponen ser más ganadera que agrícola, como por no necesitar este cultivo para el establecimiento del riego, movimiento de tierras, pues bastará con sencillas regueras siguiendo las curvas de nivel, sistema que además permite a las mismas plantas sedimentar los arrastres de las tierras fertilizándolas, hecho del que se dan cuenta cabal los prácticos expresándolo con el conocido refrán: "del prado lo alto," por otro parte, las leguminosas enriquecen rápidamente el terreno en nitrógeno y materia orgánica, permitiendo tam-

bién el prado la intalación pronta con el sostenimiento económico del ganado, factor preciso e indispensable como producto de estiércol, elemento fertilizante el más positivo para mejorar los terrenos, ya que el riego obrará como estimulante y no como agente reparador, y para restituir la fertilidad necesaria a los amparados en la nueva explotación, es preciso disponer en gran cuantía de ese elemento fecundizador; y es, por último, el cultivo pratense el que rindiendo más, exige menos mano de obra ó gastos de entretenimiento, no encontrando el agua de riego empleado más provechoso en ningún otro cultivo.

Estudio económico.

Quizá haya quien defendiéndose en los últimos parapetos de la incertidumbre, suponga la creación de esta riqueza fruto no más que de exaltada ó ardiente imaginación, con mayor causa al reparar la cuantía del capital que precisa para colocarla en actividad; pero intentaremos hacerle a esa falta de certeza, asiento incómodo hasta en los últimos resguardos de su defensa, mediante la aportación de nuevos elementos. Para ello trataremos en primer término, de enumerar con aproximación la cuantía del capital a invertir y seguidamente, bien que con el mismo carácter de aproximación, la importantísima riqueza que es factible crear.

Es sin duda alguna obra de coste superior a todas las demás la del Pantano de la Cuerda del Pozo, calculada ya, con criterio muy amplio, en cinco millones de pesetas, y ella figura en el plan de Obras Hidráulicas, según Real decreto fechado el 25 de Abril de 1902, a calidad de servir para alimentar los canales de San Estebán de Gormaz, de Ines y de Gumá, al Estado pertenece de hecho y a él debe pedirse esta construcción; mas como lleva consigo el gravamen de la mitad de su coste a los que con el agua almacenada se benefician, según dispone la ley de 7 de Julio de 1911, en su capítulo 1.º art. 4.º apartado 1.º que dice: "Los propietarios de la zona regable se comprometerán a contribuir con el 50 por 100 de los gastos de construcción de las obras, debiendo satisfacer como mínimum el 10 por 100 en metálico al tiempo de la construcción."

Seguramente que esa media carga, en términos justos, no será en su totalidad a nuestro cargo, pues como de los 12 metros cúbicos por segundo tomaremos la mitad; en igual proporción estará el gasto que corra de nuestra cuenta, y el tal tributo todavía ha de ser menor si en lugar de los mentados 12 mts cb c. se obtienen 18 ó 20, pues en tal caso los poseedores de predios ribereños al Duero pertenecientes a las provincias de Burgos y Valladolid solicitarán, como ya lo hacen los de Peñafiel, el resto del agua, y por tanto solo nos afectará el gravamen en su tercera parte, y menos aun, puesto que ocasionando con el régimen constante de aguas en el río, sobre todo durante el estiaje, grandes provechos, de los cuales hoy carecen las industrias establecidas, éstas, en justa reciprocidad, deben intervenir activamente al alivio de las generales cargas.

DOROTEO RELANO, Ingeniero Agrónomo

Información religiosa.

Todos los días se celebra Misa solemne en la insignie Iglesia Colegial a las diez menos cuarto, cantada la Hora de Tercia y Vísperas a las tres de la tarde. El Jueves a las cinco y media de la tarde en la Iglesia de san Juan de Rabañera, se practica el piadoso ejercicio de la "Hora Santa", estando de mandamiento de Su Magestad rezándose la Estación del Santo Rosario y Letanía lauretana, Moretes cantados y Meditación, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva. Todas las tardes a las cinco y media en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor el ejercicio piadoso de la "Visita diaria al Santísimo Sacramento" no habiendo manifestado en otro Templo de la Ciudad. El Domingo cace, como se unido de mas, a las cinco de la tarde tendrá lugar el piadoso ejercicio de la Asociación de Hijas de María a su Madre Inmaculada, en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor rezándose el Santo Rosario, Letanía lauretana, y Lectura espiritual, finalizando los Cultos con la Salve a la Purísima cantada con Harmonium.

dos y Meditación, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

Todas las tardes a las cinco y media en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor el ejercicio piadoso de la "Visita diaria al Santísimo Sacramento" no habiendo manifestado en otro Templo de la Ciudad.

El Domingo cace, como se unido de mas, a las cinco de la tarde tendrá lugar el piadoso ejercicio de la Asociación de Hijas de María a su Madre Inmaculada, en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor rezándose el Santo Rosario, Letanía lauretana, y Lectura espiritual, finalizando los Cultos con la Salve a la Purísima cantada con Harmonium.

EL DOMINGO CACE, COMO SE UNIDO DE MAS, A LAS CINCO DE LA TARDE TENDRÁ LUGAR EL PIADOSO EJERCICIO DE LA ASOCIACIÓN DE HIJAS DE MARÍA A SU MADRE INMACULADA, EN LA IGLESIA DE NUESTRA SEÑORA LA MAYOR REZÁNDOSE EL SANTO ROSARIO, LETANIA LAURETANA, Y LECTURA ESPIRITUAL, FINALIZANDO LOS CULTOS CON LA SALVE A LA PURÍSIMA CANTADA CON HARMONIUM.

VIDA LOCAL

Reflexiones

Los que un día fueron investidos con la toga concejil, en cumplimiento de un precepto legal, se retiran, para que en el próximo bienio, otros magistrados del pueblo entren al desempeño de funciones administrativas.

Quizás entre los que ceden su puesto, figuren algunos que, poseídos de la satisfacción más legítima que depara la observancia de los deberes que cuadraron a su importante misión, hicieronse dignos del amor de sus poderdantes, al enriquecer sus timbres de honradez con una nueva página en la historia de la colectividad local; pero, descontento el valor de estos casos excepcionales; no otra cosa por lo general queda de la obra de los que fueron, que los resultados de una labor de artificio, engaño y farsa.

Entre ese despertar y retorno de la vida en nuestras Corporaciones municipales, desconfiados, no acertamos a ver mas que una realidad triste, ante el movimiento de agitación de las nuevas bandadas de políticos.

Y es, porque tras esos días de júbilo é idílicos, de falso bullicio y aclamaciones hay dispensadas, se nos muestran los pueblos devorando en silencio las amarguras de sus decepciones, los frutos del error funesto de sus administradores, que con inaudito descaro, pretendieron hacerles comulgar con la mentira para ofrecerles a la postre la evidencia de su esterilidad para todo lo bueno y fecundidad prodigiosa para todo lo malo, la obra de la inacción, de la innormalidad, del despilfarro creciente y de otros vicios que parecen incurables.

¡Qué vale que hombres y bandos se apresten a nuevas luchas y se signifiquen y aparezcan en funciones, si una vez más han de ser sacrificados a las consideraciones de partido, a las conveniencias de la política local fiel reflejo de otra política decadente!

Quedarán de una parte, las resultancias de la opresión, del despotismo, de la intolerancia, de los gravámenes, nuevos tributos y gabelas que anonadan las fuerzas económicas del país, y quedará de otra, movimiento al hacer que se hace, el afán por la notoriedad y el encontrarse como antes a costa de sacrificios.

Quedará un poco de buena voluntad, de aquellos que osaron demostrar a para estréllarse al fin contra la omnipotencia del fuerte, y el producto de la dilapidación; el déficit que ahoga la vida local, que asfixia, acaso los resultados del fraude disfrazado y horas de miseria en la parte obrera.

¡Qué más quisiéramos que llamarnos a engaño, y que una administración funesta de desaciertos cediera a los sanos y vigorosos impulsos de nuevas corrientes!

Entretanto, síguese a diario oyendo calificar a nuestros municipios de creaciones de la influencia, de espejo de vicios y corruptelas, de insanas escuelas de un pernicioso parlamentarismo.

Y entretanto, prosiguen tambien los partidos, deseando más que nunca que formen, aquéllos, colectividades prósperas, porque sobre las mismas reposa la prosperidad de la nación, y comprendiendo que no es esto cuestión de personal, sino del sistema legal.

¡Pero con el deseo, vamos medrando!

Afirmaba el Sr. Silvela, hace años, en una conferencia en el Ateneo de Madrid, ocupándose de la Administración pública en España, que era de urgente necesidad limpiar a la política de los caballeros de industria, dando término a la guerra que existe entre la Sociedad y la Administración «guerra en la cual el poderoso triunfa de la Administración y los desvalidos son atropellados sin consideración alguna.»

Y con razón se ha dicho, que uno de los problemas más graves de nuestros tiempos es encontrar la manera de restablecer el principio de equidad en las relaciones entre los pobres y los ricos, perturbadas hondamente, por el monopolio que ejercen los patricios de la sociedad moderna.

Reflexionen los elementos, acomodados, mediten aquellos que del abuso hacen arma, sobre su natural avance, y aun reivindicaciones que habrán de recabar para sí los que, considerándose desheredados conquistaron un día su derecho a la participación en el ejercicio de los poderes, el disfrute que pretenden de honradas funciones públicas.

E. DE OBREGÓN

La fiesta de anteayer

Distribución de objetos y de bonos en especie.—Más de 200 familias cenar mejor en el día de Reyes, merced a los generosos donantes que han contribuido a nuestra iniciativa.

Los niños pobres en el Cine.—Cada año el éxito es mayor.

A las diez y media de la mañana de anteayer, según habíamos anunciado, se verificó en el salón de la Sociedad de Socorros Mútuos de Obreros, previo permiso que agradecemos de su presidente D. Angel Lacalle, la distribución de los objetos y bonos que habíamos dispuesto.

Nos hicieron el honor de presidir la fiesta los muy dignos gobernador civil D. Ramón París y Alcalde de la capital D. Basilio Jiménez; también honraron el reparto con su presencia nuestros queridos amigos D. Mariano Iñiguez, D. Juan Aparicio Lapuerta, D. Pedro Llorente, D. Alfonso García Cacho, D. Alfonso Fernández, director de El Duero, D. Facundo Renta, don Antonio Royo, y D. Guillermo Millán.

Los Sres. París y Giménez distribuyeron bonos y objetos desde el principio hasta el fin. Todos los demás señores ayudaron eficazmente en esa labor a nuestros redactores.

Habíamos invitado a otras personalidades que, sin duda, no pudieron asistir y a los profesores y profesoras de las escuelas graduadas. Unos y otras estuvieron perfectamente representados en la culta maestra D.ª Manolita Asenjo.

Nuestro compañero Sr. Palacio, antes de empezar la distribución, dijo a los niños poco más ó menos lo siguiente.

Otra vez en este año hemos organizado este acto de distribuir objetos y bonos a vosotros los niños pobres. Los organizadores hemos puesto para su mayor éxito todo nuestro esfuerzo y todo nuestro deseo.

Cuanto hacemos hoy se debe a la generosidad de los que han donado su dinero para este fin. A todos debéis, pues, gratitud. El acto de este año ofrece una novedad, y es, la de que lo presiden los dignísimos gobernador civil de esta provincia y Alcalde de la capital. Con ellos están aquí otras personalidades, a las cuales he de significar mi reconocimiento por su atención.

Esto significa que las autoridades y todos los hombres de bien, se preocupan de vuestras necesidades. A esta preocupación debéis corresponder vosotros, los pobres materialmente, con pruebas de amor. Yo creo que la mejor fórmula de los problemas sociales está en practicar una prueba de amor mútuo.

No os fijéis en vuestra vida en el plano que la fortuna separa a los pobres de los ricos; por encima de la riqueza material, está la riqueza moral que vosotros podéis conquistar todos con la virtud, la cultura y el trabajo. Sed buenos, ir a diario a vuestras escuelas que aquí representa una dignísima profesora y huir siempre de la ociosidad. Para ese patrimonio no necesitáis más que buena voluntad y para los niños y hombres de esta condición sanciona Dios la paz desde las alturas.

Esta fiesta la celebraremos todos los años mientras viva EL PORVENIR y mientras nos presten su concurso los espíritus generosos.

Después nuestro compañero explicó en qué consistía la distribución, y al llegar al ofrecimiento de la función de cine, los niños prorumpieron en vivas y aplausos.

Ya hemos dicho que la distribución consistía en un bono de carne por 0'40 ptas.; otro de pan de kilogramo; otro de arroz por 0'10; otro de bacalao también por 0'10; otro de cine igual de 10 céntimos; un cartuchito de dulces de 0'25 ptas. y prendas de vestir consistentes en tela para delantalitos, bufandas, toquillitas y calcetines; juguetes etc.

El reparto se hizo con el mayor orden posible, y parecía que los objetos se multiplicaban. Hubo para todos los congregados dentro del salón y aún sobró. Quedaban fuera del local otros pobres que decían haber llegado tarde. Fueron entrando por familias hasta distribuir la totalidad de las existencias. Entonces se marcharon del local las autoridades a los que acompañó nuestro director. En el local quedaron algunos de los asistentes entre ellos los señores Aparicio y Renta, quienes en vista de que habían quedado sin socorrer bastantes pobres de los que llegaron tarde les dieron de su bolsillo más de 30 pesetas. D. Antonio Royo, distribuyó también, entre los niños 5 pesetas en metálico y el señor Renta dió, además de los socorros de última hora,

ra, 5 céntimos á cada uno de los niños que asistieron á la distribución de objetos.

Significamos desde aquí nuestra gratitud á nuestros amigos por su generosidad.

A nosotros nos cabe la gran satisfacción de haber proporcionado cosas útiles en el día de Reyes á más de 250 familias pobres. Esto nos compensa de todo. Hemos prometido que mientras EL PORVENIR viva repetiremos esta fiesta y lo cumpliremos.

Cada año adquiriré mayor arraigo y mayor éxito.

Ha habido alguna reclamación de que dábamos á quienes no estaban necesitados. Nosotros no podemos evitar eso porque fuimos en la buena fe de todos.

Por la tarde llevamos al cine á 180 niños. El programa preparado por el señor Peña, en el día de Reyes fué selecto é instructivo. Aunque nos ha rogado mucho que no lo hicieramos público nosotros no podemos menos de decir que el producto de las 180 entradas de los niños, á 0'10 pesetas, lo regala por iguales partes á la Cocina Económica y á la Asociación de Caridad. Alabamos como se merece el acto del señor Peña.

Y hasta el año que viene.

Oportunamente publicaremos en detalle la cuenta de inversión de los fondos recibidos.

Es muy justo que consignemos también nuestro agradecimiento para el celoso segundo jefe de vigilancia don Mariano Gutiérrez y el vigilante señor Blanco, quienes nos ayudaron muy cumplidamente en el acto de la distribución de objetos.

Objetos recibidos

El día de Reyes nos enviaron los siguientes:

D. Guillermo Millán, cuatro pares de zapatitos.

Los señores Hijos de Miguel, un buen número de espejos y paquetes de cigarrillos de dulce.

La tómbola de los Sres. Comerciantes.

En uno de los salones de la planta baja del antiguo edificio donde estuvo establecido el Circulo Mercantil, se verificó en el día de Reyes la anunciada tómbola del Comercio á beneficio de la Caridad. Asistió al acto la banda del Hospicio, que lo amenizó con escogidas piezas en diferentes veces durante el mencionado día.

El organizador de esa tómbola lo fué, principalmente, el señor don Eduardo García Ballenilla. En lo que tiene la idea de caritativa rendimos un aplauso para este señor y para los demás señores comerciantes que donaron sus objetos, en los que, dicho sea de paso, no tuvieron largueza excesiva ya que en su mayoría eran de escásimo valor real y consistían en tamboriles baratos, almireces de madera, cadenitas, alpargatas y otras chucherías entre las que había hasta escobas.

Ello no fué inconveniente para que los buenos sentimientos de los sorianos se demostraran una vez más. La tómbola estuvo bastante concurrida. Se recaudaron 264 pesetas 50 céntimos. Asistieron también las autoridades, y los señores Caravantes cedieron gratis el local y del mismo modo la luz los señores Hijos de Vicén.

Nuestra iniciativa en pro de los niños pobres ha tenido en este año

un doble éxito desde el punto de vista de ejercer la caridad. Los términos justos en que escribimos nuestro artículo publicado en la edición de EL PORVENIR del 29 de Diciembre último hirió el amor propio de los señores firmantes de la instancia en la que se oponían á nuestra subasta, y organizaron esa tómbola. La tómbola no se hubiese verificado, seguramente, de no ocurrir lo que ocurrió. Era, pues, una vindicación, muy digna de lo por lo que representaba pero llevada á cabo en la forma con cierta ridiculez. Este no es juicio nuestro, sino de gran parte del público que asistió.

El Sr. Ballenilla nos lanzaba en la carta que suscribía con otros señores el reto de que LAS COSAS SE HACEN BIEN O NO SE HACEN.

Con este acto esperábamos comprobar las dotes de organizador para tales menesteres de ese señor y le decimos con toda franqueza que nosotros habíamos preparado nuestra subasta bastante mejor.

Hasta tal punto nos ha decepcionado el Sr. Ballenilla a que ya no podremos contar con él para cualquier proyecto de esa naturaleza en que hubiéramos querido fuese nuestro asesor. Conste que la idea en su significación la aplaudimos y la aplaudiremos siempre que se intentase, lo que criticamos es la forma de llevarla á cabo con la cual se nos ofrecía una lección.

Nosotros le fiamos al Sr. Ballenilla que organizaremos cuando nos plazca, y sin que nadie pueda impedirlo, otra tómbola, y prometemos con seguridad que será mejor y más valiosa que la suya, aunque no seamos comerciantes. Gustamos de promover estas competencias en las que resultan gananciosos los pobres.

Lo mejor, después de la idea, en la preparada el día de Reyes, eran las tómbolistas. Nuestras señoritas siempre bondadosas, prestaron su incomparable concurso á la idea del señor Ballenilla. Hasta nos despertó en tal sentido una noble envidia. A su alrededor se congregaron todas nuestras bellezas, dignas de que Heine hubiera hecho de cada cual una nueva Loreley.

¡Qué guapas estaban nuestras paisanas, rifando cosas para los pobres! También nosotros recabaremos en su día su cooperación y no habrá una que nos la niegue. Estamos seguros de ello. Y no crea el Sr. Ballenilla que le copiaremos en eso. El concurso de las señoritas cabe también en nuestras cabezas.

El Porvenir Castellano no pertenece al pequeño "trust" de periódicos locales.

Noticias

Almanaque.—La casa Llorente Hermanos, nos ha remitido dos hermosos calendarios, que agradecemos.

También el farmacéutico don Enrique Ramirez ha tenido la misma distinción con esta redacción.

El próximo domingo once del corriente mes, en los locales que está instalada la Cocina Económica y á las seis de la tarde tendrá lugar, por nueva convocatoria la Junta general ordinaria que prescribe el Reglamento de tan benéfica institución, siendo indispensable para poder tomar acuerdo, la asistencia de la mayoría de los suscritores que residan en la capi-

tal; por lo cual así como por el interés que todos debemos tener por la obra que tantos bienes reporta á nuestras clases proletarias, se ruega la asistencia de todos los que crean procedente alguna reforma que redunde en provecho de los fines de la institución.

Hemos estrechado la mano de nuestro estimado amigo de Vinuesa, D. Anselmo Castejón.

Por verdadera falta de espacio nos vemos obligados á retirar varios originales preparados para el número de hoy. Los publicaremos en el del lunes próximo.

El gobernador civil Sr. Peris pagó la comida en el día de Reyes á 90 niños que asistieron á la Cocina Económica.

Elogiamos este nuevo resgo de su bien probada generosidad.

Han sido leídas las primeras amonestaciones para los matrimonios que en breve contraerán las bellas señoritas Carmen Rodríguez con D. Nicasio Andrés de Nicolás, acaudalado comerciante y Lucía Alcalde, con don Santiago Aparicio, farmacéutico militar.

Deseamos muchas felicidades á los futuros esposos.

Ha regresado de Noviercas después de haber pasado una temporada en aquella villa, donde se encuentra su distinguida Sra. nuestro querido amigo el diputado provincial D. Manuel Martialay. Bien venido.

En el pueblo de Tera ha fallecido D. Gregorio Marco, Administrador que era del Excmo. Sr. Marqués del Vadillo. El Sr. Marco disfrutaba de muchas simpatías y relaciones en aquella comarca y en esta capital, donde ha sido muy deplorada su muerte.

Descanse en paz, y reciban sus hijos y demás familia nuestro sentido pésame.

Desde que los amigos y admiradores con que aquí cuenta el excelente soriano y distinguido profesor D. Manuel H. Ayuso, tuvieron conocimiento de sus últimos triunfos, pensaron celebrar un acto por el cual pudieran dar fe de la satisfacción que esos triunfos habían proporcionado. Se espera que el señor Ayuso venga á Soria el 20 de este mes, y si es así ó tan pronto como venga será obsequiado con

un banquete íntimo. Oportunamente anunciaremos la fecha.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, se ha verificado en la mañana de hoy el matrimonio de la bella y simpática señorita María Amezuza con D. Luis Fuentes, delineante de Obras Públicas que presta sus servicios en Palencia.

Damos nuestra enhorabuena á las respectivas familias y deseamos á los cónyuges todo género de felicidades.

En el tren de hoy ha regresado á Madrid nuestro querido amigo don Aurelio González de Gregorio con su distinguida familia.

Les deseamos un feliz viaje.

En el día de Reyes se celebraron muy animados bailes en los Circulos Mercantil y La Amistad. Aquellos fueron prolongados hasta la madrugada.

Continúa enfermo en el mismo estado de gravedad el Diputado provincial por este Distrito, D. José Morales Esteras. Deseamos de todas veras que se inicie la mejoría del paciente.

Ha fallecido en Madrid la virtuosa señora: doña Sara Pérez Bartolomé.

Enviamos el más sentido pésame á nuestros particulares amigos su esposo el joven ingeniero don Manuel Lázaro, que pierde ser tan querido á la temprana edad de 25 años, y á sus padres políticos el Dr. D. Jerónimo Adradas é Isabel Calleja.

Esta tarde á las seis y para tratar asuntos que pueden interesar á ambas entidades benéficas, celebrarán sesión conjuntamente las Juntas directivas de la Asociación de Caridad y de la Cocina Económica.

En la tarde del lunes sufrió una caída que le produjo fuerte contusión en la cabeza el muchacho Elías Pastora, hijo del relojero D. Hermenegildo.

El joven Elías se hallaba patinando en la plaza de la Constitución y fué curado en la casa de socorro por el médico Sr. Javierre y el practicante Sr. Pérez Sevilla. Poco después se le trasladó al herido á su domicilio.

Ha regresado á Madrid nuestro querido amigo D. Augusto Obregón

hermano de nuestro compañero D. Enrique.

Sabe D. Augusto donde le quedan además de su familia, unos buenos amigos.

EL DUERO.—El número correspondiente al domingo pasado no pudo publicarse por no haber recibido la dirección los fotograbados de dicha revista.

Ha sido repuesto en el destino de auxiliar en las oficinas del Rósito de esta provincia nuestro buen amigo D. Matías Pascual. Lo celebramos.

Continúa en esta provincia el temporal de ventiscas y frío. La nieve alcanza en algunos puntos alturas considerables.

Por el mal estado de las carreteras han tenido que suspender su circulación las diligencias á Valdeavellano, Agreda y Calahorra.

Los fuertes hielos que se dejan sentir en la capital han roto algunas tuberías en las instalaciones de agua de varios edificios.

Se ha ausentado por unos días de esta capital el médico, director del Laboratorio municipal, D. Mariano Javierre.

La Sección Colonial del ministerio de Estado anuncia en la «Gaceta» hallarse vacante, y ha de proveerse por oposición, la plaza de oficial de Administrador civil de segunda clase, intérprete de Lenguas en la Secretaria del Gobierno general de los territorios españoles del Golfo de Guinea, dotada con el haber anual de 3.000 pesetas de sueldo y 6.000 de sobresueldo.

Las instancias se admitirán hasta el día 1 de Febrero próximo, y los exámenes de Francés, Inglés y Alemán se verificarán el día 8 de dicho mes, ante el Tribunal que se expresa á continuación:

Presidente, D. Pompilio Díaz, jefe de la Interpretación de Lenguas del ministerio de Estado, y Vocales: D. Julián Casares, y D. Julián Juderías, intérpretes de segunda clase de la referida interpretación.

Desde 1.º de Enero próximo comenzará á regir en este bisemana-rio la siguiente:

Table with 3 columns: Linea cuerpo, Price, and Unit. Linea cuerpo 8: 0'10 pesetas. Idem idem 10: 0'15. Idem idem 12: 0'20.

Imp. de M. Reglero y Hnos

rostro de los nuevos Demóstenes exaltados por un jornalero pacífico y hábil, al que querían atraer para servir de instrumento á sus execrables planes: «Conozco vuestras obras...»

No es extraño que la edad contemporánea dé á las cuestiones sociales una gran importancia que antes no tenían: ni nos sorprende hayan despertado aquéllas un vivo interés entre las naturalezas que acusan ideas, sentimientos ó una actividad materialista; ni debe admirarnos tampoco que la generación obrera se agite por resolverlas de cierto modo á pesar de los progresos realizados en lo que va de siglo, y haber desaparecido actualmente los duros sufrimientos que atormentaban á las clases laboriosas de la edad media.

Por otra parte sucede con las cuestiones sociales lo que acontece con las enfermedades que afligen al organismo humano, esto es, leves y fáciles de resolver al principio ya se agravan después si se descuidan, ya sino se combaten sus causas productoras

esenciales, ó se confunden sus términos complejos, ya, en fin, si se complican por el concurso de varias causas extrañas ó heterogéneas, que oscureciendo la acción de la causa primera, ó dejando intacta su esencia, continúa sembrando sus desastrosos efectos. De aquí que las enfermedades sociales influyan sobre el cuerpo social, del mismo modo que las enfermedades físicas sobre el cuerpo humano; ambas á dos alteran, trastornan, disgregan, separan, corrompen ó matan á la colectividad ó individualidad respectivamente.

Pues bien, la importancia exagerada que muchos dan actualmente á las cuestiones sociales, descansa sobre los gustos y tendencias de los pueblos modernos, ó en otros términos, en la sed insaciable de goces mundanales, que enjendra la ambición, la injusticia y la inamoralidad. Por estas tres terribles plagas fecundas en todo género de explotaciones se desconocen los deberes, se desatienden las leyes y la equidad, cuya estricta observan-

Almacén de Coloniales de Llorente Hermanos.

FABRICA DE JABONES y lejías líquidas

la mejor de todas para el lavado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en café, té, licorosos, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados frescos y escabechos.—Aceitunas y todo lo concerniente a este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Probad los chocolates "Llorente" marca El León.



Lejía líquida a veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Acaña, 15 Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Se rebajan los derechos de consumos a todo el que compra para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

Se facilitan pasajes para América.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica a todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrals contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales

Sección especial de bragueros, precios económicos. Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.

Café Obrero.

Instalado en lo más céntrico de la población con las comodidades necesarias.—Espaciosos é higiénicos locales nuevos.

CONVIENE, para tener fuerzas, tonificarse con el rico café que se sirve en este establecimiento.

LICORES DE LAS MEJORES MARCAS DEL PAIS.

MESA DE BILLAR.—Tueste diario.—¿Alegria? Una copita de los excelentes licores y conseguida.

Mateo Martínez Canalejas, 45, SORIA

Visite usted este establecimiento y se convencerá.

Consultorio médico-quirúrgico

Clinica de operaciones.

VINUESA (Soria).

Con intervención de ilustrados profesores, bajo la dirección de M. HERNANDO DE LA CRUZ, exinterno de los hospitales de Madrid, miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

Tarifa de anuncios.

Desde 1.º de Enero próximo comenzará a regir en este bisemanario la siguiente:

En 1.ª plana

Linea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0'20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Linea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Publicaremos cuantos anuncios se nos envíen debiendo tener muy en cuenta el anunciante que cuanto mayor sea el número de inserciones más rebaja encontrará en el importe del mismo.

FABRICA DE HARINAS DE LA ELÉCTRICA DE SORIA

Habiendo terminado importantes mejoras por aumento de maquinaria, con arreglo a la última palabra en lo que esta industria exige, se ha empezado a trabajar en inmejorables condiciones para los clientes, pues se molutura desde una fanega en adelante al precio de 0,60 pesetas fanega siendo garantía del mejor resultado el estar al frente de la elaboración el competensísimo maestro molinero

francés D. Félix Donadieu conocido ya por nuestros clientes; y para conocimiento de los mismos insertamos este anuncio por ser muchos los que así nos lo tienen rogado, para no tener que perder tiempo esperando turno.

De modo que dense por enterados de las grandes ventajas y esmeradísima elaboración que podrán comprobar con su resultado.

Compra venta permanente de granos de todas clases, harinas y pisenos.

Soria 1.º de Enero de 1914.

DISPONIBLE

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.—Cinco pesetas año

Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta.

EL MEJOR PERIÓDICO PARA TODOS

Defensor de los intereses de Soria y su provincia

El de mayor circulación de Soria

De verdadera utilidad para el Agricultor.

Artículos de reputadas firmas españolas. Este periódico no hace política de ningún partido

Conviene que los industriales conozcan lo económico que les resultaría su anuncio en este bisemanario.—Pídanse precios.

En la imprenta de este periódico encontrarán los señores médicos grandes rebajas en recetarios. MARCELO REGIERO Y HERMANOS se encargan de la confección de periódicos, etc.,

TALERES: PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2.—Redacción y Administración de «El Porvenir».

100 esquelas clase superior, 5 ptas.

100 idem (relieve crespón) 9 ptas.

100 recordatorios (surtidos) 4 ptas.

OBRAS, REVISTAS Y FOLLETOS LOS INDUSTRIALES, están convencidos de que servimos bien. LOS INDUSTRIALES, encargan sus impresos a esta casa.

cia constituye el único vínculo de las sociedades normales y del orden público. Nunca un pueblo podrá ser pacífico, ni laborioso, ni instruido, ni morigerado, si camina hacia la depravación moral, origen del vicio, y menos todavía si la inmoralidad se desarrolla tanto, cual dragón sangriento cuya cabeza toca en los hielos del polo, mientras que su extremo opuesto se extiende más allá del ecuador.

En tal objeto, toda sociedad donde la Fuerza y la Materia encuentran bastantes adoradores y un gran número de conciencias están obliteradas por los halagos de los placeres terrestres, fuerza es sufra continuos achaques ó fuertes convulsiones, que se impresione por la más leve causa, que acuse la pobreza de sus fuerzas vitales, que peligre la familia y para decirlo de una vez, que sea desgraciada.—

«Gozar mucho y trabajar lo menos posible; tal es el monstruo ideal de estas sociedades anormales, alimentado

vicio al Estado y a las clases necesitadas.»

Lástima grande que la Comisión parlamentaria no haya podido cumplir su difícil encargo, contra sus deseos, y por motivos que todos conocen, sintiendo asimismo no dirigiese sus interrogatorios a la ilustrada clase médica, quien por sus especiales conocimientos es la llamada a resolver esta clase de cuestiones, pertenecientes al dominio de la fisiología y de la higiene. Vez aquí a lo que se reducen las reformas proyectadas en el transcurso de estos últimos tiempos para mejorar la situación de las clases obreras, excepto la «información» que se está llevando a cabo, y de la cual no nos ocupamos ahora por creerla objeto de un estudio especial.

Las lecciones de la historia abren mucho los ojos a la experiencia. Y como nuestros obreros encuentran ocio involuntario y hambre, en vez de trabajo y pan; conviene a sus intereses tengan muy presente algunas veces esta significativa frase, lanzada al